

ABSTRAK

Fiky Purnamasari. Dampak Pendidikan *Life Skill* Pada Masyarakat Marginal (Studi Kasus: Pendidikan *Life Skill* di Sanggar Ciliwung Merdeka, Bukit Duri, Jakarta Selatan). Skripsi. Jakarta: Jurusan Pendidikan Ilmu Pengetahuan Sosial (P.IPS), Fakultas Ilmu Sosial, Universitas Negeri Jakarta.

Penelitian ini bertujuan untuk menjawab masalah penelitian yaitu mengenai proses dan dampak Pendidikan Kecakapan Hidup (*Life Skill Education*) bagi masyarakat marginal Bukit Duri, Jakarta Selatan, yang diselenggarakan oleh Sanggar Ciliwung Merdeka.

Penelitian ini menggunakan pendekatan kualitatif agar mendapatkan sebuah data yang lebih mendalam dengan menggali kepada informan penelitian. Sumber data yang diperoleh dengan menggunakan hasil observasi, pengamatan terlibat, wawancara, dokumentasi dan studi kepustakaan. Data yang terkumpul dari bulan September 2015 sampai dengan April 2016. Analisis data yang digunakan dalam mengolah data terdiri dari reduksi data, *display data* atau penyajian data, dan penarikan kesimpulan.

Hasil penelitian menunjukkan bahwa dalam proses pembelajaran tersebut dilaksanakan tiga aspek yaitu mulai dari perencanaan, pelaksanaan, dan evaluasi. Ketiga proses tersebut berjalan dengan sangat baik sehingga menghasilkan tujuan Pendidikan *Life Skill* yang diharapkan. Selain itu, dampak yang terlihat oleh peneliti selama penelitian berlangsung yaitu dampak ekonomi, dampak pendidikan, dan dampak interaksi sosial. Dari dampak ekonomi terlihat peningkatan ekonomi dari hasil pembelajaran *Life Skill* di Sanggar Ciliwung Merdeka. Dari dampak pendidikan terlihat bahwa hasil dari pembelajaran *Life Skill* di Sanggar Ciliwung Merdeka menghasilkan peserta didik yang dapat memanfaatkan hasil belajarnya dengan cara menjadi pengajar di sanggar atau sekolah umum. Dari dampak interaksi sosial terlihat hubungan sosial yang semakin positif dari hasil pembelajaran *Life Skill* di Sanggar Ciliwung Merdeka. Hal tersebut dapat terlihat dari adanya kerjasama masyarakat marginal Bukit Duri dan pihak sanggar untuk membuat acara Pasar Rakyat yang bertujuan menolak penggusuran sekaligus mempererat tali silaturahmi antar warga.

Kata kunci: *Pendidikan Life Skill, Life Skill*

LEMBAR PENGESAHAN SKRIPSI

Penanggung Jawab/Dekan Fakultas Ilmu Sosial

Universitas Negeri Jakarta

Dr. Muhammad Zid, M.Si

NIP. 196304121994031002

No.	Nama	Tanda Tangan	Tanggal
1.	<u>Drs. Muhammad Muchtar, M.Si</u> NIP. 195403151987031002 Ketua
2.	<u>Martini, S.H, M.H</u> NIP. 197103031998032001 Sekretaris
3.	<u>Dr. Abdul Haris Fatgehipon, M.Si</u> NIP. 197307281998031002 Dosen Pembimbing I
4.	<u>Dr. Dian Alfia Purwandari, M.Si</u> NIP. 197808152008012015 Dosen Pembimbing II
5.	<u>Dr. Eko Siswono, M.Si</u> NIP. 195903161983031004 Penguji Ahli

Tanggal Lulus : 24 Januari 2017

HALAMAN PERNYATAAN ORISINALITAS

Skripsi ini adalah hasil karya Saya sendiri, dan
semua sumber baik yang dikutip maupun dirujuk
telah Saya nyatakan dengan benar.

Nama : Fiky Purnamasari

No. Registrasi : 4915127047

Tanda Tangan :

Tanggal : Januari 2017

**PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
SKRIPSI UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIK**

Sebagai civitas akademik Universitas Negeri Jakarta, Saya yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : FIKY PURNAMASARI
No. registrasi : 4915127047
Program Studi : Pendidikan IPS
Jurusan/Fakultas : Pendidikan IPS/Ilmu Sosial
Jenis Karya : Skripsi

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada **Universitas Negeri Jakarta Hak Bebas Royalti Non Eksklusif (*Non-Exclusive Royalty Free Right*)** atas Skripsi Saya yang berjudul:

“DAMPAK PENDIDIKAN *LIFE SKILL* PADA MASYARAKAT MARGINAL

(Studi Kasus: Pendidikan *Life Skill* di Sanggar Ciliwung Merdeka, Bukit Duri, Jakarta Selatan)”

Beserta perangkat yang ada (jika diperlukan). Dengan Hak Bebas Royalti Non Eksklusif ini Universitas Negeri Jakarta berhak menyimpan, mengalih media/formatkan, mengelola dalam bentuk pangkalan data (database), merawat, dan mempublikasikan Skripsi Saya selama tetap mencantumkan nama Saya sebagai penulis/pencipta dan sebagai pemilik Hak Cipta.

Demikian pernyataan ini Saya buat dengan sebenarnya.

Dibuat di : Jakarta

Pada Tanggal : Januari 2017

Yang Menyatakan

FIKY PURNAMASARI

4915127047

MOTTO DAN PERSEMBAHAN

"Bersyukur adalah cara terbaik agar merasa cukup, bahkan ketika berkekurangan jangan berharap lebih, sebelum berusaha lebih."

-Fiky Purnamasari-

"Ikatlah ilmu dengan menuliskannya."

-Ali bin Abi Thalib-

"Bekerjalah untuk duniamu seolah-olah kamu akan hidup selamanya dan bekerjalah untuk akhiratmu seolah-olah kamu akan mati besok pagi."

-QS. HR. Al Baihaqi-

Kupersembahkan skripsi ini kepada :

- Kedua Orang Tua yang aku sayangi, aku cintai, aku banggakan dan yang selalu aku rindukan yaitu Bapak Jarwadi dan Ibu Sri Purwaningsih.*
- Adik laki-laki yang aku sayangi, aku cintai, aku banggakan dan yang selalu aku rindukan yaitu Refly Alfian.*
- Kakek Suherman, Nenek Sri Budiarti, (Alm) Kakek Marno Sukanto, dan (Almh) Nenek Sarinem yang aku sayangi, aku cintai, aku banggakan dan yang selalu aku rindukan.*
- Dosen-dosenku, guru-guruku, keluargaku, saudara-saudaraku, sahabat-sahabatku, dan almamaterku tercinta.*



KATA PENGANTAR

Segala puji serta syukur kehadirat Allah SWT yang telah melimpahkan karunia dan nikmatnya kepada penulis hingga pada akhirnya penulis dapat menyelesaikan skripsi ini. Penulis mengucapkan syukur Alhamdulillah karena atas berkat, rahmat, dan segala apapun yang telah diberikan oleh-Nya yang tidak bisa dirasakan oleh kasat mata manusia. Sholawat serta salam tak lupa kepada Suri Tauladan kita semua, Nabi Besar Muhammad SAW. Beserta keluarga, sahabat dan para pengikutnya hingga di Yaumul Akhir nanti.

Dalam skripsi ini penulis tidak menyelesaikannya secara sendirian, tentunya banyak pihak-pihak yang terlibat dalam memberikan masukan, nasihat, motivasi dan materi. Oleh karena itu penulis menyampaikan ungkapan rasa terima kasih kepada yang terhormat:

1. Dr. Muhammad Zid, M.Si. selaku Dekan Fakultas Ilmu Sosial Universitas Negeri Jakarta.
2. Drs. Muhammad Muchtar, M.Si. selaku Koordinator Program Studi Pendidikan Ilmu Pengetahuan Sosial.
3. Dr. Abdul Haris Fatgehipon, M.Si. selaku Dosen Pembimbing I yang telah memberikan keikhlasan, kesabaran, perhatian, pikiran, waktu, tenaga, serta motivasi yang berharga sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi ini.
4. Dr. Dian Alfia Purwandari, M.Si. selaku Dosen Pembimbing II yang telah memberikan keikhlasan, kesabaran, perhatian, pikiran, waktu, tenaga, serta motivasi yang berharga sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi ini.
5. Tim Dosen Program Studi Pendidikan Ilmu Pengetahuan Sosial dan Tim Dosen Universitas Negeri Jakarta yang telah banyak memberikan motivasi, ilmu yang bermanfaat dan pengalaman berharga kepada penulis selama masa-masa kuliah.
6. Bambu Segara, S.Sos. selaku Dosen Program Studi Pendidikan Ilmu Pengetahuan Sosial yang telah meluangkan waktu memberikan materi, perhatian, saran dan motivasi kepada penulis dalam menyelesaikan skripsi.

7. Yayasan Ciliwung Merdeka, Bukit Duri, Jakarta Selatan yang telah memberikan izin melaksanakan penelitian skripsi, sehingga proses penelitian ini dapat berjalan dengan lancar sampai selesainya penulisan karya akademis ini.
8. Masyarakat Bukit Duri, Jakarta Selatan yang telah menjadi bagian dari informan penelitian bagi penulis dan terima kasih atas seluruh informasinya yang sudah meluangkan waktunya untuk penulis wawancara dan telah melayani penulis dalam kebutuhan data. Sekiranya penulis sangat perlu berterimakasih banyak yang sebesar-besarnya.
9. Khusus untuk kedua orang tua tercinta penulis, Bapak Jarwadi dan Ibu Sri Purwaningsih. Terima kasih yang sebesar-besarnya penulis ucapkan untuk kedua orang tua penulis, berkat do'a yang terus menerus dipanjatkan kepada Allah SWT beserta dorongan baik materiil maupun non materiil dalam proses penulisan skripsi, dukungan untuk selalu semangat dan pantang menyerah serta cinta dan kasih sayangnya yang selalu menemani penulis disaat-saat lelah sekalipun, sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi ini. Penulis berharap semoga skripsi ini merupakan bukti bahwa penulis bersungguh-sungguh untuk mendapatkan gelar Strata 1 yaitu untuk membahagiakan kedua orang tua penulis. Demikian Mahakarya ini kupersembahkan untuk kalian sebagai bukti amanah dari kalian telah aku tunaikan.
10. Serta untuk adik laki-laki tercinta penulis, terima kasih Reffy Alfian yang selama ini terus mendukung dan memotivasi penulis agar dapat menyelesaikan Pendidikan Strata 1 nya.
11. Kemudian untuk keluarga besar Kakek Suherman dan Nenek Sri Budiarti. Terima kasih atas do'a yang terus menerus dipanjatkan kepada Allah SWT beserta dorongan baik materiil maupun non materiil dalam proses penulisan skripsi. Serta semangat, cinta, kasih, dan sayang yang telah mereka berikan kepada penulis.

12. Tak lupa untuk sahabat terdekat dan tersayang penulis di Kampus Universitas Negeri Jakarta Program Studi Pendidikan IPS B 2012. Mereka biasa disebut “CIMITS” yaitu Desma Eka Rindiani, S.Pd, Mijayanty Eka Putri, S.Pd, Nisrina Nurdiahningsih, S.Pd, dan Zehra Astri Nurfajriah. Terima kasih kalian yang selalu memberikan do’a, saran, motivasi, semangat, waktu dan tempat berkeluh kesah bagi penulis dikala mengalami rasa lelah, lengah dan jenuh untuk menyelesaikan skripsi, memberikan hiburan canda tawa, serta arti sebuah persahabatan sehingga masih terjalin dari awal perkuliahan hingga saat ini. Terima kasih untuk kalian yang sudah hadir dikehidupan penulis selama ini baik suka maupun duka, hingga nantinya kita sukses bersama.
13. Tak lupa juga untuk sahabat terdekat dan tersayang penulis yang telah bersahabat dari masa SMA (Sekolah Menengah Atas) hingga kini. Mereka biasa disebut “TELLET” yaitu Fauziah Nurahmah, Melati Noer Fazrienna, A.Md, dan Widodo Cahyadi, A.Md. Terima kasih kalian yang selalu memberikan do’a, saran, motivasi, semangat, waktu dan tempat berkeluh kesah bagi penulis dikala mengalami rasa lelah, lengah dan jenuh untuk menyelesaikan skripsi, memberikan hiburan canda tawa, serta arti sebuah persahabatan sehingga masih terjalin hingga saat ini. Terima kasih untuk kalian yang sudah hadir dikehidupan penulis selama ini baik suka maupun duka, hingga nantinya kita sukses bersama.
14. Lalu untuk seluruh teman-teman Pendidikan IPS 2012 baik dari kelas A (Reguler) maupun kelas B (Non Reguler). Secara khusus untuk Anisa Salikha, Della Agyta Abdullah, S.Pd, Fajar Kurniawan, S.Pd, Hanifah Riani, S.Pd, Nur Djulaiqha, S.Pd, dan Shabrina Husna, S.Pd. Terima kasih kalian yang selalu memberikan informasi, saran, motivasi dan semangat untuk lulus bersama. Serta banyak membantu penulis dalam menambah pengetahuan dan pemikiran-pemikiran baru mengenai dunia perkuliahan.

15. Selain itu, penulis ucapkan terima kasih untuk sahabat tersayang penulis dari masa Kuliah Kerja Nyata Desa Sirna Galih yaitu Galuh Kusuma Aristi, S.Pd dan Syahidah Humairoh, S.Pd dari jurusan Pendidikan TIK Universitas Negeri Jakarta 2012. Terima kasih kalian yang selalu memberikan do'a, saran, motivasi, semangat, hiburan canda tawa, waktu dan tempat berkeluh kesah bagi penulis.
16. Pihak-pihak lain yang tidak dapat disebutkan satu persatu, tetapi turut berkontribusi dalam proses penyusunan skripsi ini.

Serta kepada seluruh yang mendukung, mendo'akan dan membantu penulis dalam menyelesaikan penelitian ini yang tidak dapat penulis sebutkan satu-persatu namanya tanpa mengurangi rasa hormat penulis mengucapkan terima kasih. Hanya Allah SWT yang dapat membalas dan melimpahkan segala karunia-Nya. Pada akhirnya penulis menyampaikan beribu maaf apabila dalam sebuah karya ini masih sangat banyak kekurangan, serta ada yang kurang berkenan dihati dan menyinggung banyak pihak. Namun penulis tetap berharap skripsi ini tetap memberikan sedikit kebermanfaatan untuk orang lain.

Jakarta, Januari 2017

FIKY PURNAMASARI